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BULLETIN D’INFORMATIONS N°77 de juin 2023 

 

Quebracho fête ses 40 ans ! 
 

EDITORIAL  

L’Assemblée Générale du 31 mars 2023 a été l’occasion de fêter le 40ème anniversaire de la création 
de l’association, et elle a revêtu un caractère festif, souligné par la tombola qui a accueilli les 
participants. Chacun a pu recevoir, par tirage au sort, un souvenir en provenance du Pérou. 

Le présent bulletin est consacré au compte-rendu de cette Assemblée Générale (pages 1 à 7) et à 
l’évocation par Danièle de quelques anciens souvenirs de nos centres nutritionnels au Pérou (p 7 & 8). 

Après le rapport d’activité et le rapport financier de l’exercice 2022 (p 2 à 4), ce fut (p 5 & 6) un exposé 
sur les évolutions impulsées par notre association partenaire Esperanza à Ambinanindrano depuis son 
arrivée sur le site en 2006, puis une présentation de la nouvelle cantine à Bekopaka née en 2022.  

Après le vote des résolutions, c’était le pot de l’amitié autour de bons gâteaux !        Aline 

 

 
Après l’Assemblée Générale du 31 mars 2023, on a fêté joyeusement les 40 ans de l’association !  
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COMPTE-RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE du 31 mars 2023 
 

Loïc Le Lan préside la séance, et Lyliane Le Lan en est la secrétaire. L’assemblée générale est 
ouverte. 

 

1- RAPPORT d’ACTIVITE de l’année 2022 par Aline Lambourg, présidente 
 

Nous sommes heureux de nous retrouver pour notre assemblée générale où nous fêtons les 40 ans 
de l’association Quebracho. En effet, elle a été créée le 24 mars 1983 par un groupe d’amis de Meudon 
la Forêt, et annoncée au Journal Officiel le 14 avril 1983. C’est l’occasion de jeter un regard sur toutes 
ces années, et de penser à ces milliers d’enfants défavorisés que nous avons aidés et à ceux que 
nous continuons d’aider, grâce à des responsables dévoués et compétents, Rosario, Angèle et 
Séraphin, et à tous nos donateurs passés et présents. 

L’année 2022 a été une année difficile, avec la fermeture, douloureuse mais nécessaire, de nos 
centres nutritionnels au Pérou, et le démarrage, il y a un an, du financement et du suivi de deux 
cantines à Madagascar, en partenariat avec l’association Esperanza Joie des Enfants. 

 En France, durant l’année 2022, nous avons eu une adhésion, celle de l’association Esperanza, 
nous avons déploré un décès (celui de Marie-Françoise Broussat), et 4 démissions, si bien qu’au début 
de l’année 2023 nous étions 89 adhérents (64 foyers fiscaux).  

Le Conseil d’Administration s’est réuni 7 fois. Deux bulletins d’information ont été diffusés, en mai et 
en décembre. Sur le site, 6 articles ont été mis en ligne, ainsi que les bulletins. 

 Au Pérou, l’année 2022 a vu la fermeture définitive de nos deux centres de Trujillo, décidée lors 
de l’Assemblée générale du 1er avril 2022. Le 23 avril, Rosario organisait une dernière distribution de 

vivres (la 26ème depuis le début de la pandémie de 
covid19), au cours d’une célébration d’adieu très 
émouvante dans chacun des centres, où étaient 
présents, nos responsables, les enfants et leurs 
parents. Ci-contre la photo des parents d’Alto 
Trujillo remerciant l’association.  

Ensuite, avec Eugenia, Maria et Gloria, elle a mis 
en vente le matériel de cuisine et le mobilier. En 
mai, chacune recevait sa dernière paye et sa 
retraite. Depuis nous restons en contact avec 
Rosario qui nous donne régulièrement des 
nouvelles dont nous vous faisons profiter.  

 À Madagascar, après les vacances scolaires de juillet et août, les enfants ont repris le chemin 
de l’école en septembre.  

La cantine d’Ambinanindrano a  accueilli les élèves au fur et à mesure de leur inscription, jusqu’à 375 
enfants, soit 100 de plus qu’en 2022 grâce à notre contribution. La cantine devenait trop petite, aussi 
les élèves du collège mangent dehors ou dans leur classe s’il pleut. 

À Bekopaka, il fallait créer une cantine, ce qui a pris plus de temps. La responsable, sœur Angèle, a 
pu l’ouvrir le 7 novembre, pour les 182 élèves de 
l’école maternelle et primaire. En attendant d’avoir un 
local, les cuisinières préparent le repas dehors, 
protégées du soleil par une bâche, et les enfants 
mangent dans leur classe les repas qui sont distribués 
dans la cour de l’école par Angèle et les cuisinières. 

Deux groupes Whatsapp ont été créés, un pour 
Ambinanindrano, avec son responsable le père 
Seraphin, et un pour Bekopaka, avec sœur Angèle. 
Ce lien direct nous a permis de faire connaissance 
avec chaque centre et d’en rendre compte sur le site 
et dans le bulletin par plusieurs articles.  
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L’arrivée de la saison des pluies, en décembre, a isolé Bekopaka pour au moins 4 mois, car la seule 
piste d’accès devenait impraticable. De ce fait, la spiruline pour la cure de janvier n’a pas pu être 
acheminée. L’an prochain, le mode de distribution sera adapté pour remédier à ce problème.  

Les cas de paludisme se sont multipliés comme chaque année et beaucoup d’enfants ont manqué 
l’école, ce qui n’a pas empêché de faire la fête à Noël dans les deux cantines avant les vacances ! 

 Début 2023, deux cyclones sont passés sur Madagascar provoquant des dizaines de morts, 
des milliers de sinistrés et d’importants dégâts. Heureusement, les locaux des sœurs à Bekopaka n’ont 
pas été trop touchés. À Ambinanindrano ceux du père Seraphin, construits avec des normes 
anticycloniques ont bien résisté, moyennant la consolidation préalable des toits et fenêtres.  

Comme partout, l’inflation a fait monter les prix alimentaires, 
notamment celui du riz qui représente 40% du prix de la nourriture dans 
les cantines. Pour minimiser ce coût, l’idée est d’acheter le riz dès la 
récolte, en mars/avril, quand il est le moins cher, et de le stocker dans 
des greniers sécurisés (ci-contre photo de celui d’Ambinanindrano).  

Il s’agit aussi de veiller à ce que la qualité de la nourriture reste bonne, 
en plus des 3 cures de 7 semaines de spiruline, distribuées à tous les 
enfants des cantines soutenues par Esperanza.  

 En 2023, nous poursuivons le financement de la cantine de Bekopaka pour les180 enfants, et 
de celle d’Ambinanindrano, pour les 100 élèves supplémentaires, en partenariat avec l’association 
Esperanza Joie des Enfants (4ème résolution).  

Nous continuons aussi à vous tenir au courant de la vie dans ces deux communautés, grâce aux 
responsables sœur Angèle et père Séraphin qui nous donnent des nouvelles et des photos. Merci à 
eux. Et bien sûr, nous vous donnons aussi, de temps en temps, des nouvelles de nos amies de Trujillo. 

 

2- RAPPORT FINANCIER de l’exercice 2022 par Michel Lambourg, trésorier 

 

 L’année 2022 fut une année charnière pour notre association, marquée par la fermeture de nos 
centres à Trujillo au Pérou et le début de notre participation au financement de deux cantines scolaires 
à Madagascar (à Ambinanindrano et à Bekopaka), financement en partenariat avec l’association 
« Esperanza  Joie des enfants ».  

Année pleine de souvenirs et d’un brin de nostalgie, notre Association date de mars 1983, il y a 40 
ans, toute une histoire qui a pu se dérouler grâce à votre soutien fidèle. À présent une nouvelle histoire 
s’écrit à Madagascar avec « Esperanza-Joie des Enfants » avec laquelle nous avons signé un 
protocole d’accord lors de notre AG de l’an dernier.  

Cette transition se traduit dans nos Comptes d’activités. 

 Dans les Dépenses, essentiellement avec le dernier transfert envoyé à Rosario pour « solde de 
tout compte ». Celui-ci 
se monte à 8334 € (frais 
de transfert inclus). 

Il comprend les derniers 
salaires et gratifications 
et les « retraites » 
(indemnités de fin de 
carrière) corrigées des 
réserves de Rosario et 
de ses dépenses des 
derniers mois de 
fonctionnement de nos 2 
centres à Trujillo, de 
janvier à mai 2022.  
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Les dépenses comprennent aussi 9850 € de dons à 
Esperanza pour le début  de notre aide au financement 
des 2 cantines malgaches : 3650€ pour les 100 
enfants supplémentaires de la cantine 
d’Ambinanindrano (photo), et 6200€ pour le 
démarrage de celle de Bekopaka pour 180 enfants.  

Elles comprennent enfin, dernier poste significatif, la 
clôture de notre poste de provisions « fonds fin de 
carrière » (voir aussi « bilan ») pour un montant de 
8858 €. 
 

 Côté Recettes, le poste essentiel est constitué 
par les dons « en chèques ou en virements » d’un montant global de 14711 € (13581€ pour nos 
donateurs adhérents et 1130€ pour nos donateurs occasionnels).  

En 2021 ces montants étaient de 17173€ pour les adhérents, de 2420€ pour les occasionnels soit, par 
rapport à 2021, une diminution globale de 4882€, diminution importante (3592€ pour les adhérents 
et 1290€ pour les occasionnels) qui s’est traduite par une diminution importante aussi des reçus fiscaux 
émis, 80 en 2021 (57 pour les adhérents et 23 pour les occasionnels) contre seulement 56 en 2022 
(50 pour les adhérents et 6 pour les occasionnels). 

Mais il faut remarquer qu’en 2022, il n’y a pas eu de quête de carême à Meudon la Forêt, alors qu’elle 
avait eu lieu en 2021. À noter aussi que comme d’habitude  les frais de fonctionnement ont été financés 
par des dons en nature (562€). 

 

 Quant au Bilan, il synthétise comme d’habitude l’état de nos avoirs au 1er janvier (passif) et celui 
de nos avoirs au 31 décembre (actif). Notre épargne (livret A et compte livret) est stable. Par contre, 
nous avons liquidé notre fonds « fin de carrière » ce qui a  permis de financer les retraites de Rosario, 
Eugenia, Gloria et Maria et de dégager un excédent de 5416€ malgré une baisse significative du solde 
de notre compte courant de 3644€. 
 

 En conclusion, 2022 a été une année de transition, passage du Pérou à Madagascar, marquée 
par un excédent de 5416€. Excédent dû essentiellement à l’épuration de nos provisions « fonds de fin 
de carrière » de 8858€ et malgré une baisse significative des dons de 4882€, point préoccupant.  

Le total de notre actif au 31 décembre, de 33679€, nous permet de financer a priori sans problème, le 
montant de notre engagement financier vis à vis de l’association Esperanza Joie des Enfants. 

  



Association QUEBRACHO bulletin d’information N° 77 de juin 2023                                       5 

3- LES CANTINES de Madagascar 
 

 AMBINANINDRANO, les fruits d’un partenariat d’Esperanza depuis 2006  
 

Philippe Thirion, président de l’association Esperanza joie des enfants, nous présente en entrée deux 
vidéos impressionnantes, chacune à sa manière :  

 L’une du camion roulant sur la piste d’accès au village, piste complètement défoncée, pour 
apporter les matériaux nécessaires pour la construction des salles de classe. 

 Et l’autre sur la construction de ces classes avec la contribution des parents qui apportent des 
pierres, puis celle des enfants, qui font, avec entrain, une chaîne pour acheminer les briques, du lieu 
de leur fabrication à celui de la construction, en traversant tout le village ! 

Puis, via un diaporama, il présente les différents aspects que prend ce partenariat d’Esperanza à 
Ambinanindrano depuis 2006 : 

-Le collège Franscisco Marto, c’est 478 enfants scolarisés 
et 375 enfants inscrits à la cantine, dont 100 sont financés 
par Quebracho depuis un an. 

-Le programme AGR (Activités Génératrices de Revenu), 
sorte de microcrédit aux familles, qui est une réussite. 
C’est le chemin pour un développement local autonome 
et durable. 

-Des projets en cours pour améliorer les conditions de vie 
et d’éducation des enfants :  

 -Construction de 4 salles de classes supplémentaires, aux normes anticycloniques (photo ci-
dessus), dont l’inauguration est prévue le 9 mai. 

 -Amélioration du captage et stockage de l’eau (photo ci-
contre d’un des 3 réservoirs), avec le projet d’un 4ème réservoir 
de 40m3 pour faire face aux années de sècheresse.  

-Le dispensaire, remis à niveau, équipé et soutenu par 
Esperanza, en partenariat avec Mada’Care, étudiants en 
médecine de l’université de Rouen, dont une équipe de 
volontaires différente chaque année, vient en mission dans 
les 3 dispensaires soutenus par Esperanza. 

Ainsi, malgré les conditions difficiles d’accès du site et les aléas 
de la météo, et grâce à l'implication du père Séraphin, des volontaires en mission, et des familles des 
enfants, les chantiers avancent et les projets prennent vie !  
 

 BEKOPAKA, le démarrage d’un accompagnement par Esperanza et Quebracho 
 

En commentant les photos et les vidéos envoyées par sœur Angèle, 
Aline raconte le démarrage de la cantine de Bekopaka, et la vie des 
182 enfants de l’école ND de Fatima dont Angèle est responsable: 

-Le 7 novembre 2022, démarrage de la cantine : photos des lieux, des 
cuisinières, Françoise et Nirina, sous leur bâche, du puits, de la cour 
où sont distribués les repas, et des classes où mangent les enfants et 
leur professeur. Joie de les voir prendre leur premier repas à l’école ! 

-Noël donne lieu à une fête préparée par chaque classe avec un 
spectacle de chants, de scénettes et de danses, joué devant les 
parents, avant 3 semaines de vacances.  

-Le 18 janvier c’est la rentrée des classes, préparée la veille par 
Angèle qui a réuni les professeurs. Le 21 janvier, les enfants font la 
fête avec un pique-nique dans la cour et des danses endiablées au 
son de la musique (vidéo envoyée par Angèle !). 
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-Les 24 et 25 janvier, le cyclone Cheneso passe à proximité de 
Bekopaka, et y provoque des inondations et d’importants dégâts, tant 
sur les habitations (photo) que sur les cultures qui ont été ravagées. 
Les écoles ont été fermées pendant une semaine. Les locaux des 
sœurs ont été partiellement inondés, un arbre de leur cour a été 
arraché et des barrières en bois ont été emportées, mais sans gravité.  

-La fête des écoles les 22 et 23 février est l’occasion de faire quelques 
ateliers de jardinage, et se termine par un pique-nique dans la cour 
suivi de danses traditionnelles 
en tenues Sakalava, c’est 
l’ethnie qui prédomine dans la 
région. 

-Fin mars, Angèle nous 
envoie les photos du hangar qu’elle a fait construire (photo) 
pour abriter la cuisine. Les cuisinières sont contentes !  

D’autre part, un programme AGR a été démarré par Esperanza 
pour une quinzaine de parents d’élèves et les 7 professeurs. 
D’après Angèle, ça marche bien. En avril elle a même eu la 
surprise qu’une famille vienne déjà rembourser son prêt ! 
 

 LE PEROU n’est pas oublié puisqu’Aline nous donne les dernières 
nouvelles de Trujillo, avec des photos envoyées par Rosario : 

-Fin mars, c’est la naissance chez Eugenia et 
Julio d’une petite Emilie, fille de David et 
Céleste. Nos félicitations aux parents et aux 
grands-parents.  

-Arturo (18 ans) est heureux dans la vie 
professionnelle qu’il a choisie, celle de coiffeur. 
Il a appris le métier avec ses oncles, il s’est 
ensuite installé à son compte dans la maison 
de ses parents et il a déjà des clients ! Il 
remercie l’association grâce à laquelle, après 4 
opérations et des heures de rééducation, il 

peut marcher et vivre quasi normalement. 

 
 

4- COMPTE-RENDU DES DEBATS  

 Participation : 

Sur les 68 adhérents à jour de leur cotisation, 44 étaient présents ou représentés.  

 Débat : 

La discussion et les échanges ont eu lieu spontanément tout au long des projections. 

Le lien entre l’existence d’une cantine scolaire et la répercussion positive sur l’assiduité des enfants à 
l’école, leur investissement et leurs résultats, nous ancre dans la conviction que le projet choisi par 
Quebracho cible bien les besoins de la population. 

Comme c’était déjà le cas pour notre action au Pérou, il ressort de la gestion de ces deux cantines, un 
grand respect des habitudes de vie de la population, ce qui suscite de la part des parents d’élèves une 
participation active à l’action engagée. 

L’importance du rôle des volontaires en mission est soulignée, pour renforcer les liens avec le terrain. 
Si des jeunes de votre connaissance sont intéressés, ils peuvent postuler auprès d’Esperanza.  

Finalement, c’est avec reconnaissance pour le travail réalisé que l’assemblée a applaudi Quebracho 
et Esperanza avant de voter les résolutions, d’élire le conseil d’administration et de se retrouver autour 
des gâteaux d’anniversaire pour souffler les bougies et partager le pot de l’amitié.  

Lyliane Le Lan  
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 Les candidats au Conseil d’Administration 

L’appel à candidature pour le Conseil d’Administration, que nous avons fait lors de la convocation à 
l’AG n’a reçu aucune réponse et c’est dommage. À défaut, le CA se présente une nouvelle fois :  

Danièle Sirieys, Janine Chardon, Luisa Carneiro de Sousa Pereira, Michel Lambourg, Aline Lambourg 
 

 Vote des résolutions 

Les résolutions suivantes sont adoptées par l’Assemblée à l’unanimité : 

1ère résolution : « L’assemblée approuve le rapport d’activité 2022 » 

2ème résolution : « L’assemblée approuve le rapport financier 2022 » 

3ème résolution : « Le montant de la cotisation annuelle reste fixé à 15 € pour une personne. La 
cotisation pour un couple (deux personnes ayant la même adresse) reste fixée à 25 € » 

4ème résolution : « L’assemblée approuve la poursuite de l’aide financière à la cantine de Bekopaka 
et à celle d’Ambinanindrano, en lien avec notre association partenaire Esperanza Joie des Enfants. » 

5ème résolution : « L’assemblée donne quitus aux Administrateurs » 

6ème résolution : « L’assemblée approuve la liste des candidats qui se présentent au conseil 
d’administration. » 

 

 POT FINAL, gâteaux d’anniversaire 
Danièle, qui fait partie des amis qui ont créé l’association en 1983 et 
qui en a été longtemps présidente, a été plébiscitée pour souffler les 
bougies !  

Puis nous avons partagé les délicieux gâteaux faits par Janine et Luisa, 
et trinqué avec un verre de cidre ! 

Dans le métro du retour chez lui, Philippe nous a envoyé les photos 
qu’il avait prises, avec ce mot :  

« 40 ans ! Quel chemin parcouru et combien de générosité et de 
bonnes volontés mobilisées depuis ce 24 mars 1983 qui donnait 
naissance à Quebracho. Et que de bien apporté à tant d’enfants ! » 

Rosario, à qui on a envoyé les photos, s’est réjouie avec nous :  

« C’est avec beaucoup de joie que je vous vois célébrer les 40 années 
passées à apporter du bien-être à un très grand nombre d’enfants 
défavorisés, principalement à Trujillo. Moi aussi je porte un toast pour toutes ces années de travail 
social que j’ai passées avec vous. Mes félicitations à vous tous, et mes salutations amicales ! »  

 

SOUVENIRS DES DEBUTS DE QUEBRACHO… par Danièle Sirieys 
 

1994, l’épopée des médicaments contre la tuberculose 

Dans les premières années de Quebracho, Rosario nous informe que parmi les enfants accueillis dans 
notre centre nutritionnel d’El Porvenir, une fillette de 13 ans, July, est atteinte de tuberculose. Son état 
nécessite 3 années de traitement, et il en est de même pour sa grand'mère qui a aussi la tuberculose. 
Des frais bien sûr impossibles à envisager pour cette famille très démunie. 

Nous décidons, après réflexions et divers contacts pris, de tout mettre en œuvre pour financer cet 
achat. Nous contactons la sœur d'Alain Viguier, qui est pharmacienne. Elle mobilise « Pharmaciens 
sans Frontières » qui réunit rapidement les médicaments nécessaires pour les 3 ans de soins et pour 
un prix (payé par Quebracho) plus faible que s’ils étaient achetés au Pérou.  

Mais comment les envoyer au Pérou ? Nous nous tournons alors vers « Aviation sans frontières » qui 
prend en charge le transport du colis de 24kg jusqu'à Lima. Et là, il faut à Rosario plus d’un mois de 
recherches et d’appels téléphoniques avant de trouver enfin la personne qui sait où est ce colis, et qui 
lui donne rendez-vous !! Rosario le récupère à l’aéroport, tout humide ( ?), et elle le ramène à Trujillo. 
Heureusement les médicaments, bien protégés, sont en bon état. Ainsi, July et sa grand-mère peuvent 
bénéficier du traitement et retrouver peu à peu la santé. 



 

Il y eu un surplus de médicaments que Rosario donna au 
Centre de Santé le plus proche. En échange, durant des 
années, celui-ci fit passer une visite annuelle gratuite à nos 
enfants. Un bel exemple de solidarités multiples ! 

Ci-contre, les enfants devant le Centre de Santé.  
 

2002, histoire de « el Gringo » 

Pourquoi Nilton, un enfant du centre, qu’on voit sur la photo 
avec Yesenia, était-il surnommé « el Gringo » ?  

Rosario s’en explique : 
« C’est avec beaucoup 
de tendresse que nous appelons Nilton le « Gringo ». Quand nous 
l’avons accueilli au centre, il avait 3 ans, ses cheveux étaient 
jaune-paille, comme ceux des nord-américains, c’est pourquoi il a 
été surnommé el Gringo.  

Il avait aussi un ventre proéminent et nous avons compris qu’il 
souffrait de malnutrition. Avec la bonne alimentation de notre 
Centre, son état général s’est vite amélioré et ses cheveux ont 
virés au châtain, mais il a gardé son surnom de Gringo. » 

 

2004, voyage en France de Rosario et sa sœur Consuelo 

Ce fut « le voyage de leur vie » ! Offert à Rosario par 
Quebracho et à Consuelo par son association Para 
Ellos, ce voyage ne fut pas simple à préparer pour 
elles. En particulier les exigences pour l’obtention d’un 
visa pour la France furent grandes et compliquées !  

Durant leur séjour de 3 semaines, nous leur avons fait 
visiter Paris et voyager en France. Ce fut aussi pour 
elles une occasion de faire la connaissance de leur 
association et de leurs adhérents. Elles logeaient chez 
Danièle, la présidente de Quebracho. 

Le 28 mars, elles ont assisté à notre assemblée 
générale, où Rosario a présenté des photos de Trujillo 
et des centres, puis répondu à de nombreuses questions, André Pallatin assurant la traduction. 

Pour elles comme pour nous, ce voyage fut très important et utile pour la suite de notre collaboration 
 

2005, une journée au bord de la mer pour les enfants de chaque centre  

Un jour, Rosario a l’idée d’emmener les enfants dont les 
parents seraient d’accord, passer une journée au bord de 
la mer, car la plupart d’entre eux ne l’avaient encore jamais 
vue, alors qu’elle n’est pourtant qu’à 13 km de Trujillo.  

Une journée de décembre, elle part en bus avec les 
enfants du centre d’El Porvenir, et avec l’aide de quelques 
parents. Sur la belle plage de Huanchaco, ils découvrent 
la mer avec des cris de joie. A cette saison estivale, il fait 
entre 28 et 30°, ce qui donne envie de jouer dans les 
vagues et de s’éclabousser copieusement ! 

Un mois plus tard, Rosario fait de même avec les enfants 
du centre La Esperanza. 

Il y aurait encore bien d'autres souvenirs à raconter, tant en France qu'au Pérou, mais la place 
manque... Une très belle aventure qui se poursuit à Madagascar !..... 

Nous vous souhaitons de passer un bel été ! 


